



LOS PAISAJES DE MOSQUERUELA

UN NÚCLEO URBANO COMPACTO

Desde la lejanía, Mosqueruela aparece como un pueblo apiñado. A partir de su fundación en 1265, por orden de Jaime I, el pueblo se amuralló y, durante cierto tiempo, todo su caserío permaneció dentro del recinto. Este agrupamiento contrasta con la soledad de la ermita de San Antonio, erguida sobre un altozano frente al pueblo. En las afueras, siguiendo el camino que pasa por la inconfundible ermita de Loreto con su átrio sobre columnas, se transita junto al cementerio viejo hasta llegar a la expansión urbana más reciente: una agrupación de naves ganaderas con sus silos metálicos para el pienso.



Núcleo urbano de Mosqueruela



Bancales escalonados

UN PAISAJE MODELADO A LO LARGO DE LOS SIGLOS

A los fundadores de Mosqueruela del Siglo XIII les quedaba un duro trabajo por hacer para arrancar a estas tierras el sustento para vivir.

Desde la llanura donde se asentó el pueblo hubo que ir haciendo viables los terrenos circundantes para posibilitar los cultivos agrícolas y la apertura de pastos para la ganadería.

A resultas de esto, y con el transcurso de los siglos, el entorno de Mosqueruela aparece deforestado y con una retícula de muros que parten las fincas y abancalan las lomas hasta lo más alto para aprovechar cualquier tabla de tierra; kilómetros de muros en piedra seca cuya materia prima ofrecía generosamente el suelo han humanizado el paisaje conformando un geométrico espectáculo.

EL ARROYO MAJO

Pasa junto a Mosqueruela jalonado por algunos chopos negros que delatan la humedad que el suelo les proporciona. Atraviesa las zonas más llanas intensamente laboreadas por su accesibilidad y facilidad, cubiertas de pastos y cultivos herbáceos.

LOS PINARES

La vegetación forestal vista desde el pueblo se localiza lejana, siguiendo la línea de las estribaciones de la sierra Mayabona de dirección noreste-suroeste. El pinar se ha extendido, capturando algunos bancales abandonados. Crece fundamentalmente el pino negral aunque se mezcla con él, en menor medida el pino rojo. En la periferia de estos bosques abunda el rosál silvestre y el erizón, un arbusto achaparrado y pinchudo con una preciosa floración azul, al que también se le llama cojín de pastor.



Pinar de Mosqueruela

EL POLJE

La carretera de Mosqueruela a Linares de Mora, junto con la carretera local a Puertomingalvo, delimita la vasta extensión del polje. Este término de origen eslavo hace referencia a una gran depresión que sufre procesos de karstificación, es decir, de disolución de su sustrato calizo. Parte de su superficie es endorreica y recoge en su interior las aguas de lluvia pero otra parte del polje fue capturada durante el Cuaternario por el arroyo Majo, incorporándola a su cuenca de recepción.